

DIARIO UNIVERSAL

MADRID. AÑO XIII. NUM. 4569

PERIODICO LIBERAL Y DE INFORMACION

Viernes 1 de Octubre de 1916

APERTURA DE CURSO

Ha comenzado el curso académico de 1915 a 1916. En todas las Universidades los cátedráticos de turno han pronunciado doctas oraciones inaugurales, y mañana todos los profesores comenzarán sus no menos doctas lecciones.

¿Podría decirse con absoluta verdad que ha comenzado un nuevo curso académico? Tememos mucho que no. La cátedra española es quizá excesivamente misionista. Hay en ella, afortunadamente, muchos cátedráticos verdaderamente sabios, que llegaron a sus puestos mercedamente y después han continuado trabajando en sus respectivas disciplinas; pero aun esos mismos cátedráticos, quizá por exceso de vocación científica, no siempre aciertan a poner sus explicaciones a tono con las necesidades sociales: generalmente se elevan a alturas excesivas, y por un buen deseo, siempre plausible, de dar a sus respectivas asignaturas el mayor desarrollo posible, no aciertan a ponerse por completo al alcance no ya de las gentes vulgares, sino del nivel medio de sus alumnos.

En algunos Centros de enseñanza, y posiblemente de aquellos en que ese modo de actuación es más peligroso, la disformidad entre el cátedrático y el ambiente es tan absoluta que los escolares al terminar sus estudios salen punto menos que incapacitados—de no rehacer completamente su educación—para la acción social. Aun los que no llegan a ese extremo, en los casos más favorables, no están nunca, ni mucho menos, en disposición de actuar con toda la intensidad y toda la eficacia que, para bien suyo y para bien de la Patria, sería de desear.

El mal es tan patente que a remediarlo en lo posible tiende la continua labor legislativa del Ministerio de Instrucción pública: las constantes modificaciones de planes de estudios y de reglamentos, que aun completamente renovados no podrían producir el efecto que se busca, porque el mal no suele estar en los planes ni en los reglamentos, sino en el espíritu excesivamente filosófico, generalmente, de los encargados de aplicar esos planes y esos reglamentos.

Hoy, efectivamente, todos los que de veras saben de esas cosas de enseñanza están plenamente convencidos de que las transformaciones de ella, para ser eficaces, no han de ser de programa, sino de método, y el método es el que se modifica desde la «Gaceta» y el que hace constantemente ineficaces las reformas dictadas.

La diferencia de método, sobre todo en una inmensa mayoría de los estudios, y más aún en los modernos, transformando el verbalismo en acción, es la que ha dado la supremacía a las naciones que la tienen y la que en definitiva, si hemos de atendernos, como es justo, a la exacta frase de un gran estadista inglés, dará el triunfo definitivo en la tremenda guerra actual.

En la de 1870 pudo decirse que habían vencido los maestros alemanes: ahora no basta la escuela primaria para lograr el triunfo, y se dice, con razón, que el triunfo será de los obreros que más valgan. Quiere decirse con esto que será de la industria más potente, y, en definitiva, que será de la ciencia más y mejor aplicada.

Aquel viejo tópico de «menos doctores y más industriales» parece resurgir así; pero, en todo caso, resurgir con un sentido completamente nuevo: lo que se quiere decir es que los doctores desaparezcan, sino que entiendan que si su doctorado ha de tener alguna eficacia ha de ser en cuanto sirva a la vida y al progreso social; que si su ciencia quiere ser útil—y sin esto se convertirá cada vez más en un finísimo dilettantismo—ha de ser aplicada.

De este convencimiento está aún poco penetrado el espíritu de nuestros Centros docentes, y de ahí que resulte estéril una parte de su labor. Cuando ocurra lo contrario, cuando los maestros sientan de veras esa necesidad de «humanizarse»—valga la palabra—, será cuando pueda decirse con verdad que ha comenzado un nuevo curso académico.

De San Sebastián

Manifestaciones del marqués de Lema.—El cierre de las fronteras.—El Parlamento inglés.—Varias noticias. SAN SEBASTIÁN 30.—El ministro

de Estado ha dicho a los periodistas que el embajador de Francia le ha participado que, según orden de su Gobierno, tampoco servirán ya para salir de Francia los pasaportes fronterizos, por ser necesaria la autorización de la autoridad militar de Burdeos.

Este es el régimen general que rige en todas las fronteras, pues el ministro de Berna ha teleografiado que se le ha hecho igual manifestación al Gobierno suizo.

El Parlamento inglés suspende mañana sus sesiones hasta el día 12 de Octubre.

El empréstito francoinglés en los Estados Unidos es definitivamente de cien millones de libras esterlinas.

El empréstito se amortizará en cuatro y medio o cinco años.

La amortización general no se hará antes de quince años ni después de veinticinco.

El presidente del Consejo de Inglaterra y el ministro de la Guerra del mismo país asistieron hoy a una importante reunión de las Sociedades obreras, explicando la situación del país y estimulándolas a cooperar con su trabajo constante a la fabricación de municiones.

Las Reinas y el alto personal palatino han asistido en el teatro Victoria Eugenia a la representación de «El conde de Luxemburgo».

El ministro de la Argentina ha visitado la fábrica de armas de Eibar, estudiando la industria.

El príncipe de Asturias y los marqueses de Salamanca visitaron el Museo Naval.

El Sr. Saavedra ha marchado a Sofía para posesionarse del cargo de ministro de España en Bulgaria.—C.

Más noticias del ministro de Estado. SAN SEBASTIÁN 1.—El marqués de Lema ha cumplimentado a la Reina Victoria, quien pasó por la población, haciendo algunas compras.

El ministro de Estado dijo que es probable que marche a Madrid el lunes.

El alto comisario le ha participado que el general Villalba ha ocupado, sin novedad, la posición de Negarez, y que el comandante militar de Larache ha pernoctado en el zoco El Tenif, y, finalmente, que no ocurre novedad en la plaza y en las posiciones.

El incidente promovido por la bomba que arrojó un aeroplano alemán en Suiza ha quedado zanjado satisfactoriamente.

En Suiza entran estos días vagones de vinos españoles.

Reina en las Aduanas suizas cierta confusión, hasta su organización, después de la constitución del «trust» de importación.

El ministro de Instrucción ha celebrado con su departamento su acostumbrada conferencia.—C.

Ha salido para Trujillo la marquesa de la Conquista.

De sus posesiones de Los Berrocales ha regresado a Madrid nuestro muy querido amigo D. Juan Ranero, acompañado de su distinguida esposa y bellísimas hijas.

Felizmente ha dado a luz un hermoso niño la esposa de D. Miguel Maura y Gamazo.

El recién nacido será apadrinado en la pila por su abuelo paterno, D. Antonio Maura, y por su tía materna, la señora de Hontoria. Recibirá el nombre de Antonio.

Se ha celebrado el bautizo del hijo primogénito de los vizcondes de Gracia-Real, nieto del vicepresidente del Senado D. Guillermo Benito Rolland.

La ceremonia se verificó en la parroquia de la Concepción, apadrinado al recién nacido la duquesa de Amalfi, esposa del ministro de S. M. en Stockholmo, y D. Antonio de Mota.

Claudio LARCHER

EL TIEMPO

Viernes 1 de Octubre.—Se van alejando de nuestras costas los centros de perturbación atmosférica; pero aun se aprecia su influjo, principalmente en la mitad oriental de España.

Lluvea en Cantabria y Galicia con bastante intensidad, y menos copiosamente en Cataluña y Valencia.

La temperatura ha descendido bastante, pues la máxima sólo llegó a 27 grados, y correspondió a Almería. La mínima ha sido de cero grados, en Segovia.

El mar está agitado en el Balaar, y las presiones altas se hallan situadas en el Atlántico, al Nordeste de las Azores.

El cielo de Madrid se presentó hoy casi cubierto, el viento sopló flojo, del Noroeste, y el barómetro ascendió hasta 708 milímetros.

En cambio, ha descendido la columna barométrica, pero para la máxima ascendió 26,7 grados y para la mínima 4,4.

Saltó en Galicia y Cantabria, donde el tiempo será incierto, para el resto de la Península se pronostican vientos flojos y moderados, de dirección variable, y buen tiempo.

LA GUERRA

LA SITUACION MILITAR

Teatro oriental.

Sigue la batalla al Sur de Dunaburgo, en la región lacustre de Drisviaty. Sus alternativas van siendo monótonas. La región es muy difícil, y parece que los moscovitas tienen ya municiones. Responden con energía al fuego de cañón de sus adversarios, y sus contraofensivas son frecuentes y afortunadas.

Smorgonje sigue siendo teatro de una lucha espantosa. Eichhorn, reanunciando a la Caballería de la extrema derecha de Below, intentó una maniobra envolvente por Dolginov, al Nordeste de la estación de Wileika. Como no le ha dado resultado, vuelve a su plan primitivo de marchar sobre Molojetschno, primera etapa de la nueva ofensiva, que tiene por objetivo Minsk.

Los ejércitos de Scholtz y Gallwitz continúan parados delante del obstáculo fluvial del Berezina. (No hay que confundir este Berezina con el histórico río donde sufrió «la grande armée» uno de sus desastres). Los rusos contraatacan. También acometen más abajo, al Nordeste de Baranowitshi.

En Wolhynia, según aerogramas de Londres, los rusos han vencido en el Iwka. La ofensiva de Linsingen no progresa. En Galitzia no se pelea.

Teatro occidental.

Los franceses han cerrado en absoluto sus fronteras de Suiza, Italia y España. Dícese que efectúan grandes movimientos de tropas y que no quieren que los espías alemanes puedan dar noticias de ellos a su Gobierno.

A la vez la escuadra inglesa ha vuelto a bombardear la costa belga. Las baterías teutonas que hay en ella de Lombardzyde a Zebrugge, deben haber sufrido mucho. ¿Qué se prepara en el frente occidental? Prosigue en Champaña la acción de Langlé de Cary.

En algunos puntos fué quebrantada la segunda línea germánica. Una brigada francesa, llevada de su ardor, franqueó y lanzó hacia el Norte. Cogida de flanco, ha sufrido pérdidas y ha tenido que retroceder. Esta sucesión prueba lo violento de la batalla.

Frente servio.

Los austroalemanes aglomeran tropas en la orilla húngara del Danubio. Los búlgaros continúan su movilización. Venizelos ha pronunciado un discurso muy significativo. Cincuenta diputados rumanos han pedido a Bratia, no movilice inmediatamente. Los sucesos, pues, se precipitan en la península balcánica.

Grey, en la Cámara de los Comunes, ha dicho claramente que los aliados, si Bulgaria se mueve, la atacarán. ¿Con qué fuerzas? ¿Aludía Grey al hablar así a la expedición italiana preparada en Brindisi?

INFORMACION TELEGRAFICA

EN FRANCIA Y EN BELGICA. Parte oficial francés.—La escuadra inglesa ataca la costa belga.—Los franceses siguen ganando terreno.—Los alemanes contraatacan y recobran una posición.—Los cañones tomados por los franceses ascienden a 120.—Bombardeos aéreos.

PARIS 30 (oficial).—«En Bélgica la artillería francesa de grueso calibre ha apoyado la acción de la escuadra británica contra las baterías de costa alemanas.

En Artois no ha tenido lugar ninguna operación importante.

Los alemanes han demostrado alguna actividad en Arrancourt, en los alrededores de Roye. Una fuerte patrulla de reconocimiento ha sido dispersada por el fuego francés.

Los franceses han hecho estallar varias minas ante Leuvraignes, destruyendo en parte las trincheras alemanas.

En Champaña los franceses han ganado terreno al Norte de Mesnil, y también más al Este, entre la cota 199, al Norte de Massiges, y la carretera de Ville-sur-Tourbe a Cernay, en Dormois. En este último lugar los franceses han hecho algunos prisioneros.

En un contraataque los alemanes han logrado volver a poner pie en la posición que perdieron al Sur de Ripont. Un segundo contraataque, muy violento, en ese mismo sector ha sido totalmente rechazado por los franceses. Los alemanes han sufrido pérdidas muy importantes.

Después de un detenido reconocimiento de las antiguas posiciones alemanas se ha podido determinar más exactamente el número de cañones tomados a los alemanes. Solamente en el frente de Champaña, desde el 25 de Septiembre hasta ahora los franceses han cogido al enemigo 120 cañones de gran calibre.

Un grupo de aviones franceses ha lanzado 22 bombas sobre la estación de Guegnonville, destruyéndose observando la eficacia del bombardeo. A pesar de haber sido violentamente cañoneados, los aviones han regresado indemnes a sus bases.

Parte oficial alemán.—Contraataques alemanes con éxito.—Los franceses, rechazados.—Ventajas de los franceses.

BERLIN 30 (oficial).—«Ayer los franceses sólo continuaron su ofensiva en la Champaña.

Al Sur de la carretera de Menin a Ypres los alemanes hicieron volar por medio de minas las posiciones ocupadas por dos compañías inglesas.

Al Norte de Loos continúan lentamente los contraataques de los alemanes.

Al Sudeste de Souchez los franceses consiguen penetrar en dos pequeñas posiciones de la línea alemana. En ese lugar se sigue combatiendo.

Un ataque parcial francés al Sur de Arras fué fácilmente rechazado.

Entre Reims y el Argonne los combates fueron encarnizados.

Al Sur de Sainte Marie una brigada francesa penetró en las trincheras avanzadas de los alemanes, empujando a sus reservas. Los alemanes contraatacaron; hicieron 800 prisioneros y aniquilaron a los restantes.

Todos los ataques de los franceses entre la carretera de Somme a Souain y el ferrocarril de Chalange a Sainte-Menehould fueron rechazados ayer en parte por los alemanes, tras violentos combates a corta distancia e ineficaces serias pérdidas a los franceses.

Esta mañana fué quebrantado un fuerte ataque de los franceses en el frente al Noroeste de Massiges.

Al Norte de Massiges los alemanes perdieron la cota 191, expuesta al fuego de flanco de los franceses.

En el resto del frente, combates de artillería y de minas, con éxitos alternativos.

Una atonación de Joffre.—La ofensiva continuará.

LONDRES 1.—Antes de emprender el asalto del sábado pasado, el general Joffre publicó la siguiente orden del día: «La ofensiva debe llevarse a cabo sin tregua ni interrupción. Recuerden la frase: «vencer o morir».

Los periódicos de París anuncian la muerte del príncipe de Polignac, capitán de Infantería, que ha succumbido a consecuencia de las heridas recibidas en Champaña. Fué herido hace algún tiempo; pero restablecido, regresó al frente de batalla.—Dobor.

El sueldo de los soldados en Francia. PARIS 1.—La Cámara ha votado por aclamación el aumento de sueldo de 20 céntimos para los soldados, cabos y sargentos del Ejército.—Mar.

La prensa alemana y la victoria de los aliados. LONDRES 1.—«The Times» reproduce el comunicado francés del domingo, seguido de estos comentarios: «La ofensiva francoinglesa se ha realizado vigorosamente. No es posible resistir un bombardeo de dos días y tres noches y un ataque de tan bravos tropas. Los comunicados franceses son muy veraces y no exagerarán los éxitos».

«Las Últimas Noticias», de Munich, reconoce que los comunicados franceses son claros y dicen verdad.

Este periódico prepara al público para que sepa que los alemanes han sufrido grandes pérdidas en hombres y en material de guerra, y pretende tranquilizar a la opinión diciendo que la ofensiva de los aliados ha sido completamente rota. Mar.

Juicios críticos. LONDRES 1.—El coronel Repington escribe en «The Times»:

«Los alemanes ignoran si el ataque sobre el camino de Menin es serio o simulado y si la actividad de las tropas inglesas tiene por objeto distraer la atención del enemigo y forzarle a mantener reservas sobre este punto.

El triunfo de los ingleses al Norte de Lens ayudará grandemente a los franceses a conquistar las alturas situadas al Oeste de Vimy. Sin embargo, no debemos desentender un avance muy rápido, porque es necesaria una seria preparación de la artillería antes que pueda pronunciarse otro ataque.»

«The Times» reconoce que el golpe más importante lo han dado los franceses más allá de Reims, en las llanuras de Champaña.

«Allí dice—el ataque francés ha barrido una formidable red de trincheras alemanas y obligado al enemigo a batirse en retirada. Era evidente la operación principal, y las proporciones del ataque indican que el número de tropas que tomaron parte debió ser muy grande.

El terreno escogido es familiar al Ejército francés porque ha sido a menudo teatro de maniobras en tiempo de paz. Tiene una importancia estratégica considerable, porque un avance victorioso en esta región daría a nuestros aliados el dominio de la vía férrea de Basancourt a Apremont, que los alemanes utilizan ampliamente. Es más; si este avance pudiese ser proseguido daría acceso a un valle que desde hace tiempo ha sido reconocido como la llave del Argonne. La seguridad del ejército del kronprinz en el Argonne y más allá podría rápidamente hallarse comprometida. Podría hasta obligar al enemigo a modificar la totalidad de sus posiciones en el Oeste.»

«Tengamos calma—dice el «Standard»—; estamos todavía lejos de Berlín. Es verdad que sabemos hacer alguna cosa más que esperar al enemigo en la región, muy difícil, comprendida entre Ypres y La Bassée y que si los franceses desarrollan su ofensiva, verdaderamente asustante, en Champaña, las

posiciones alemanas estarán gravemente en peligro. El espléndido hecho de armas francés en Champaña y en el Artois ha sido posible por nuestra cooperación en Flandes, y no puede ejercer sino una gran influencia en los neutrales, que esperan el momento propicio para acudir en socorro del vencedor.»

Más detalles de la acción en el frente belga.—Cañones formidables.—Convoyes de heridos.—Millares de soldados aliados electrocutados.

AMSTERDAM 1.—En todo el frente belga el cañoneo es formidable. Durante día y noche no cesa el paso de tropas de todas las Armas.

Las tropas inglesas han descubierto en uno de los lugares de la última acción veinte cañones de grueso calibre que estaban enterrados.

Del frente inglés gran número de convoyes con heridos.

Cuentan éstos que la mayor parte de las víctimas que sufrieron los ejércitos aliados fué debido a una inmensa red de cables eléctricos de alta tensión que protegían las trincheras alemanas, ascendiendo a millares los soldados que murieron electrocutados.

Cuentan también que en una enorme extensión de la Champaña los alemanes tenían establecida una gran ciudad subterránea, la cual contaba con iluminación espléndida y con toda clase de servicios.

En esta ciudad vivía una división de tropas alemanas, las cuales estaban dispuestas allí para ir reemplazando a las que se hallaban en las avanzadas.

Poco antes de que los aliados llegaran a las proximidades de esta ciudad subterránea los alemanes la evacuaron, volando una gran parte de ella.

A Troyes han llegado 4.305 prisioneros alemanes.—C.

El Kaiser y el kronprinz. GINEBRA 1.—Comunican de Bellver que ha pasado por todo aquel frente el Kaiser en compañía del kronprinz. Revistó a las tropas y examinó detenidamente las obras de defensa. Después el Kaiser y el kronprinz marcharon con dirección desconocida.—C.

La ofensiva de los aliados.—Lo que dice el «Berliner Tageblatt».

AMSTERDAM 1.—El «Berliner Tageblatt» publica interesantes informaciones acerca de la acción de los francoingleses.

Afirma que la ofensiva de los aliados ha fracasado por completo.

Dice que grandes refuerzos alemanes han llegado a los puntos que estaban más amenazados por el enemigo.

Termina diciendo que por más extraordinarios que sean los esfuerzos que realicen los aliados no lograrán romper el frente alemán.—C.

Los voluntarios españoles en la línea de fuego.—Bizarro comportamiento. Dice la «Gaceta de Biarritz» del 18, al dar cuenta de la llegada de heridos franceses:

«Se les ha recomendado la mayor discreción. La respetan, y nosotros la respetaremos también.

Pero eso no debe impedirnos, en esta ciudad fronteriza, donde tenemos tantos amigos españoles, referir lo que hemos sabido acerca del comportamiento de una columna de voluntarios españoles y suizos. Esta columna ha tomado parte en la victoriosa acción de la Champaña con un entusiasmo y un valor dignos de nuestro gran Ejército. Se lanzó al asalto contra los alemanes cantando La Marsellesa y dando vivas a España.»

RUSOS, AUSTRIACOS Y ALEMANES. Consejo de ministros bajo la presidencia del Zar.

PETROGRADO 30.—El Zar ha presidido en su tienda del Cuartel General un Consejo de ministros.—C.

Parte oficial alemán.—Los rusos siguen retrocediendo.—Éxitos de los alemanes.

BERLIN 30 (oficial).—«Al Sur de Dunaburgo los alemanes hicieron retroceder a los rusos en la región de los lagos, al Este de Brasslaw.

Las divisiones alemanas han conseguido éxitos en los combates de Caballería que han tenido lugar entre el lago de Drisviaty y Postawy.

Al Este de Smorgon los alemanes asaltaron y penetraron en una posición rusa. Hicieron 1.000 prisioneros, entre los cuales hay 70 oficiales, y cogieron seis cañones y cuatro ametralladoras.

Al Sur de Smorgon continúa la lucha.

Ejército del general príncipe Leopoldo de Baviera.—Los ataques parciales rusos contra varios sectores del frente fueron sangrientamente rechazados.

Ejército del general Von Mackensen. La situación no ha cambiado.

Ejército del general Von Linsingen.—En el Alto Kormin los rusos fueron rechazados en dirección Este.

Dos aeroplanos rusos fueron derribados.»

Noticias inglesas.—Los rusos se atribuyen dos nuevos éxitos.

LONDRES 1.—Despachos particulares de prensa dan cuenta de dos nuevos éxitos de los rusos: uno en el Iwka, en donde han conseguido penetrar en las trincheras austroalemanas, y el otro al Norte de Vileika, en donde la Caballería rusa ha derrotado a las fuerzas del general Von Eichhorn.

En el sector de Dvinsk sigue el cañoneo sin interrupción, y se dice que los alemanes están recibiendo importantes refuerzos.—Dobor.

ITALIA Y AUSTRIA

Parte oficial italiana.—El temporal de nieves.—Operaciones de artillería.—Otras pequeñas acciones.—La residencia del alto mando austriaco, bombardeada.

ROMA 30 (oficial).—«En la zona de Stelvie y Cemedale continuamos la ofensiva, en medio de hielos y nieves, desalojando de la región a los pequeños destacamentos enemigos.

En el Alto Cordevole, operaciones de artillería más activas. Alcanzamos cerca de Sief una columna enemiga, que dispersamos y que abandonó parte de sus convoyes.

Pequeñas acciones en Carnia y en la cuenca de Plezzo, donde capturamos patrullas enemigas.

Hemos cogido 88 prisioneros, de los cuales dos oficiales, en los combates del 28 al 29 en Tolmino.

Uno de nuestros aviones ha bombardeado, según parece, la residencia del alto mando austriaco.»

Nuevo ministro de Marina. ROMA 30.—El Rey ha firmado un decreto nombrando ministro de Marina al vicealmirante Camilo Corsi. El nuevo ministro ha jurado el cargo.—H. P.

LA GUERRA EN EL MAR. La pérdida del acorazado «Benedetto». Para averiguar las causas. ROMA 1.—El presidente del Consejo de Ministros, Salandra, ha dirigido al duque de los Abruzzos un telegrama en el cual le ruega que con toda urgencia proceda a la averiguación de las causas del hundimiento del acorazado «Benedetto Brin».

Dice que esta pérdida ha causado impresión profundísima en la opinión italiana, y como no está claro el porqué del hundimiento, es de absoluta necesidad descubrir el verdadero origen de la catástrofe.

«La Marina italiana—añade—está expuesta, como es natural, a las contingencias de la guerra marítima, y si la pérdida del acorazado se debiera a una de estas contingencias la opinión quedaría calmada.

Lo que no puede pasar sin repararse—dice—es si esa pérdida se debe a negligencias en el servicio.

Si tal hubiera ocurrido se procedería inmediatamente a depurar la responsabilidad, imponiéndose el castigo con todo rigor.—H. P.

LA GUERRA EN EL AIRE. «Raída de «zeppelines».

PARIS 1.—Telegrafían de Amsterdam que han sido vistos esos «zeppelines» que volaban en dirección Oeste.—Mar.

LAS NACIONES BALKANICAS. La acción de los austroalemanes contra Servia.—Mueve millón de soldados.—Propósitos de los aliados para ayudar a Servia.—«Le Temps» sigue pidiendo la intervención.—Los griegos vuelan créditos.—La actitud de Rumania.—Submarinos alemanes para los turcos. Solución de la crisis búlgara.—La movilización de los búlgaros ha terminado.

PARIS 1.—De Nish telegrafían oficialmente:

«En la noche del 23 al 24 de Septiembre, en el frente del Drina el enemigo ha abierto un violento fuego de Infantería y de ametralladoras contra los destacamentos hacia la Aduana de Ratcha, y bajo la protección de este fuego ha intentado franquear el río con la ayuda de dos grandes barcos. Los nuestros han contenido esta tentativa.

El enemigo ha tratado igualmente de franquear el Drina al Norte de su confluencia con el Save; esta tentativa, hecha por dos destacamentos enemigos, bajo la protección de un nutrido fuego de Infantería y de artillería, ha sido contenida.

Ratcha se encuentra cerca de la confluencia del Drina y del Save; por lo tanto, sobre las fronteras de Bosnia, de la Slavonia y del departamento servio de Matsva.

Por otra parte, según informaciones recibidas de Sofía en Ginebra, se han observado movimientos de tropas cada vez más importantes en las direcciones que conducen a la frontera servia del Danubio, particularmente hacia Arad, Temesvar y Pauchova. Se ha notado el paso de una división bávara.

Estas noticias están, sin embargo, en contradicción con las que se han recibido en Roma de Nish, en las que se dice que diez aeroplanos serbios han volado sobre la frontera austriaca y penetrado hasta 75 kilómetros en territorio húngaro. Los aviadores confirman la presencia de algunas tropas austriacas, pero no la de tropas alemanas.

De Roma telegrafían que el Rey Pedro de Servia, completamente curado, ha recorrido el frente.

Una información de Bucarest a la «Gaceta de Francfort» da cuenta de que cuatro grandes vapores rusos y 16 remolcadores han llegado al puerto servio de Prahov, sobre el Danubio, cargados de material de guerra para Servia.

Telegrafían a «Le Temps» desde Nish que se calculan en 500.000 hombres las tropas austroalemanas concentradas en la frontera servia. Treientos cincuenta mil son alemanes.

Los Sres. Viviani y Delcassé han conminado a la Comisión de Neutros Extranjeros la resolución formal de las potencias aliadas de ayudar a Servia en el caso de que esta nación fuere atacada.

«Le Temps» continúa pidiendo, con

relación al pleito balkánico, que de las palabras se pase a los actos, puesto que hay razones para creer que Bulgaria atacará a Serbia.

La Cámara griega ha abierto un crédito de seis millones de libras para la movilización y ha tomado la medida de proclamar el estado de sitio en Macedonia.

Muchas personalidades del Senado rumano han propuesto la movilización de su país.

Otra noticia igualmente significativa, procedente de Bucarest, es la de que el Gobierno rumano ha detenido cuatro submarinos alemanes en piezas que iban destinados a Turquía.

Las noticias que llegan de Sofía indican que, a pesar de los esfuerzos del Rey Fernando, Malinoff, cuyos sentimientos rusófilos son bien conocidos, se niega a ocupar en el Ministerio Radoslavoff el puesto de Tontcheff, ministro de Hacienda, cuyas tendencias alemanas son muy conocidas, así como su deseo de embrollar las cosas.

En estas condiciones, el Ministerio de la Unión Nacional que quiso formar el Rey no ha podido ser constituido, y continúa en el Poder el Gabinete Radoslavoff.

Los periódicos ven en estos acontecimientos un indicio cierto de que una gran parte de la opinión búlgara se resiste a seguir al Gobierno en su política agresiva austroservia y feudataria de Alemania.

Noticias de Bucarest dicen que toca a su término la movilización búlgara en la mayor parte de los distritos. Importantes contingentes se han encaminado hacia las fronteras servia y griega. La movilización parece efectuarse de un modo perfecto; pero en algunos servicios, y sobre todo en Intendencia, se han observado grandes defectos.

En los círculos militares de Sofía se asegura que el ataque contra Servia se efectuará dentro de quince días. Los búlgaros aseguran que no emprenderán ninguna acción contra Grecia.—Mar.

Francia y la actitud de los búlgaros.

PARIS 1.—En la sesión celebrada por la Comisión de Negocios Extranjeros de la Cámara M. Delcassé afirmó que las potencias aliadas están resueltas a ayudar a Servia en el caso de que ésta fuera atacada.

«Esta advertencia dice «Le Gaulois»—ha sido hecha del modo más rotundo por M. Delcassé al representante de Bulgaria, M. Spris, cuando éste vino a hacer algunos días a anunciar la actitud de neutralidad armada que desde ahora en adelante había decidido adoptar el Gobierno búlgaro.—Mar.

Manifestaciones en Bulgaria contra Servia y Rusia.

LONDRES 1.—Comunican de Sofía que se han registrado grandes manifestaciones populares, las cuales han recorrido las calles más principales de la población.

Los manifestantes daban estentóreas mueras a Servia y Rusia.—Dabor.

El Tratado turco-búlgaro.—Noticias de «Le Matin».

PARIS 1.—«Le Matin» publica una información de su corresponsal en la frontera búlgara dando detalles de la firma del Tratado turco-búlgaro, que se celebró en Demotika, entre representantes de ambos países y en presencia de un agente alemán.

El Tratado debía haberse firmado el día 24 de Septiembre; pero los representantes turcos se negaron a firmar el protocolo hasta tener la seguridad de que Bulgaria movilizará sus fuerzas.

A pesar de las seguridades de los búlgaros, los turcos telegrafearon a la Legación otomana en Sofía preguntando si estaba ya anunciada la movilización en las calles, y habiéndoles contestado que no, se retiraron a descansar.

Hasta el día 24 no quedaron fijados los carteles convocando a la movilización, y el Tratado fué firmado entonces, a pesar de lo cual los turcos adoptaron algunas precauciones antes de firmar el protocolo.

La línea férrea que pasa a poder de Bulgaria no se entregará hasta el día 6 de Octubre, dándose así el tiempo necesario para la movilización búlgara.

Una vez terminada ésta podrán instalarse los búlgaros en algunas estaciones; pero la cesión del territorio no se efectuará hasta el 11 de Octubre, cinco días después de terminada la movilización; tiempo que necesitan Turquía y Alemania para ver lo que Bulgaria hace con su Ejército movilizado.—Mar.

Noticias políticas

Esta mañana ha regresado a Madrid, procedente de San Sebastián, donde ha pasado una larga temporada de descanso, el subsecretario de la Presidencia, marqués de Santa Cruz.

Como estaba anunciado, esta mañana se reunió el pleno del Consejo de Estado, despachando los siguientes asuntos: Suspensión del párrafo tercero del artículo 67 de la ley de Administración y Contabilidad, para adquirir material de guerra mientras dure el actual conflicto europeo.

Crédito de un millón de pesetas a Gobernación para mejora de la red telefónica y telegráfica del Estado.

Contratación del suministro de papel continuo para la Edición Nacional de la Moseley y Timbre de sellos.

Crédito de 15.471 pesetas a Gobernación para pago de atrasos del servicio de Teléfonos en Barcelona.

Suplemento de crédito de 707.724,63 pesetas a Marina para gastos de carena y reparación de los buques de la escuadra.

Las elecciones para la renovación biennial de los Ayuntamientos se verificarán el domingo 14 del próximo mes de Noviembre.

El domingo anterior, y conforme a lo que prescribe la ley, tendrá lugar la proclamación de candidatos.

Se han recibido en el Ministerio de la Gobernación algunas reclamaciones contra la Real orden recientemente publicada sobre prohibición de exportar ganados.

Ha contestado el Sr. Sánchez Guerra que con dicha disposición se cumple perfectamente el propósito del Gobierno, y que por tanto esas reclamaciones no pueden ser atendidas.

LA APERTURA DE CURSO

EN LA UNIVERSIDAD CENTRAL

Con la solemnidad de costumbre se ha celebrado hoy, a las dos de la tarde, en el Paraninfo de la Universidad Central, el acto de apertura del nuevo curso académico.

Fué ocupada la presidencia por el rector, Sr. Conde y Luque, sentándose a su lado los catedráticos decanos de las diferentes Facultades.

Todos ellos vestían la correspondiente muqueta de doctor.

El aspecto del Paraninfo era en extremo solemne. En los estrados veíanse numerosas representaciones de todos los Centros docentes de Madrid, confundiéndose los severos trajes de etiqueta y los vestidos de muchas damas que con su presencia realzaban el acto.

Discurso inaugural.

Reconstitución de la raza sobre la base de la Ciencia.—La obra universitaria del cardenal Cisneros.

El catedrático de la Facultad de Ciencias D. Luis Lozano y Rey, encargado de la oración inaugural, leyó un interesante discurso a propósito de la «Reconstitución de la raza sobre la base de la Ciencia».

Comenzó señalando lo que actualmente debe constituir, a su juicio, el objeto cardinal de la opinión pública y de la política española: volver al democrático pensamiento del cardenal Jiménez de Cisneros, completándolo y coronándolo su ejemplo obra universitaria.

Señaló como un excelente fruto de democracia la fundación de la Universidad de Alcalá, donde acudieron los hijos de la nobleza confundidos con los hijos de la plebe, llegándose a contar hasta doce mil estudiantes.

Espiritualidad de la Ciencia.—La guerra actual y el caso de Alemania.

«La Ciencia es la base fundamental de las modernas sociedades—añadió—. No ha necesitado ni pedido coronas ni cetros temporales, ni tampoco ha llenado la Historia de guerras para disputar a los Reyes el imperio. Sin embargo, a pesar de ser la gran redentora, la gran pacificadora, dominan todavía sobre la faz del planeta las creencias y los prejuicios que hicieron beber la cicuta a Sócrates y arrastraron a la hoguera a Servet y a Giordano Bruno.

Porque, ya lo habéis visto: se ha invocado muchas veces en Alemania, para hacer esta guerra, al Dios de Lutero; no se ha invocado la doctrina de la razón pura y del imperativo categórico, de Kant. Es el impulso religioso, que ha sembrado de guerras espantosas los siglos pasados, el que proyecta aún ese nuevo horror. Y aquí en España, en esta tierra clásica de las guerras civiles, jamás habréis oído decir que de estos templos de la Ciencia se haya hecho Cajas de reclusión ni que en nuestros museos ni laboratorios se hayan encontrado depósitos de armas o talleres de vestuario destinados a la guerra fratricida. El gasto científico es la prima de seguros más barata y más eficaz.»

La nueva Universidad.—Libertad de cátedra.—Salmerón y Giner de los Ríos. La Institución Libre de Enseñanza.

Habló después el Sr. Lozano de los progresos universitarios en la Argentina, donde se ha llegado a crear una sociedad totalmente democrática, limpia de magnetos ambiciosos.

Se mostró partidario de una transformación análoga en España, siendo base de la misma la libertad de la cátedra, hermoso patrimonio legado por la generación de grandes hombres que nos han precedido.

Al hablar de la Ciencia de la Universidad nueva, dedicó entusiastas párrafos a Salmerón y Giner de los Ríos, ensalzando la labor de ambos y poniendo de relieve la obra pedagógica llevada a cabo por la Institución Libre de Enseñanza, de la cual dijo que da resuelto el problema de la instrucción y educación nacional en grado superior a todo lo conocido en las instituciones similares del extranjero.

Continuó el Sr. Lozano hablando durante largo rato de las excelencias de dicha Institución, diciendo entre otras cosas las siguientes:

«La enseñanza estética ha sido una creación de la Institución Libre de Enseñanza. El maestro (alude a Giner de los Ríos) logró transmitir y encarnar en los discípulos aquel sentimiento estético tan depurado, tan exquisito, que le caracterizaba, y que hacía de sus juicios sobre las producciones artísticas cánones y reglas inapelables para los íntimos que le oían formularlos. Se ha logrado desarrollar tal entusiasmo hacia las obras de arte, antes olvidadas, que no falta quien diga que la Institución ha dotado a los españoles de un sentido estético.»

Altamira y Cossío.—La educación de la infancia y la Constitución del Estado.

«Los maestros y los alumnos de la Institución, al recorrer España estudiando sus monumentos y joyas artísticas, han llegado a penetrar más que nadie en la Historia nacional. De ahí que el primer historiador que hoy tenemos, al que titu-

man en este momento los sabios historiadores norteamericanos para que les dé una lección de Historia hispanoamericana en la Exposición de California, otorgándoles un honor que no dispensan a ningún otro profesor europeo, pues es el único que invitan de Europa, sea un maestro de la Institución, que honra también esta casa: Rafael Altamira. Como el maestro de la crítica pictórica, consagrado por el extranjero, en cuyas lenguas se publican sus libros antes que en español, es otro maestro insigne de la Institución y de esta casa: Cossío.

La profunda revolución política operada en la Patria durante el siglo XIX, el cambio de régimen teocrático y absolutista por el régimen laico y constitucional, no ha llegado aún a la escuela, y las nociones de Ética que reciben los niños, producto aún del antiguo régimen, están en absoluta oposición con el régimen nuevo. ¿Queréis verlo en un ejemplo saliente? Se hace aún aprender de memoria al niño y a decir en la escuela que «debe pagar diezmos y primicias a la Iglesia de Dios». Pues bien: se sabe que el Estado no sólo ha suprimido, sino que ha prohibido el pago del diezmo. Se enseña así al niño una falsedad.»

Emplazamiento de la nueva Universidad. Autonomía universitaria.—El ejemplo de Francia.

Después de manifestar que la enseñanza ética y científica de la Institución ha alcanzado en América la sanción suprema a que pudiera aspirar, trató el señor Lozano de la fundación de una nueva Universidad, que bien pudiera estar emplazada en El Pardo, invitándose a las repúblicas americanas a levantar cada una su pabellón propio, utilizable en parte para su exposición permanente de productos naturales del respectivo país. Aquí vendrán innumerables jóvenes de la Argentina, Chile, Uruguay, etc., a educarse e instruirse.

Discurriendo acerca de la obra de reconstitución española, dijo: «Afortunadamente, la obra es fácil y no tenemos que torturar la mente inventando planes teóricos de educación y de enseñanza. La Institución nos lo da todo hecho. Nos basta decirle: Ahí tienes a tu disposición los medios sin tasa; obra libre y soberanamente para extender al proletariado enteros los beneficios de tus métodos y procedimientos de enseñanza.»

El dinero necesario para tal empresa lo habrá sin tasa; basta que el Gobierno otorgue a la Universidad plena independencia económica, dotándola de personalidad civil con capacidad para adquirir y poseer.»

El Sr. Lozano dió fin a su disertación abogando por que España siga el ejemplo de Francia, izando la bandera de la Ciencia y declarando a ésta como el único Poder espiritual digno de protección del Estado. «En la nación vecina—añadió—se ha vaciado el presupuesto del clero en el presupuesto de la Universidad.»

La concurrencia tributó en diversas ocasiones nutridos aplausos al distinguido catedrático de Ciencias.

Reparto de premios.

Acto seguido dió comienzo la distribución de los diplomas de premios adjudicados a los alumnos en el curso anterior.

He aquí la lista de dichos alumnos: EN LA LICENCIATURA Facultad de Filosofía y Letras.

Doña María de Maza y Witney (Sección de Filosofía), doña María Almuévar y Lorenzo (Sección de Historia) y D. Demetrio Nalda y Domínguez (Sección de Letras).

Facultad de Ciencias. D. Luis Vegas Pérez (Sección de Ciencias físicas), D. Antonio Jalón y Alba (id. id.), D. Pelayo Poch y Aguilá (id. químicas), D. Enrique Rioja y Lo-Bianco (id. naturales) y D. Ramón González Reguera y García (id. id.).

Facultad de Derecho. D. José Forns y Cuadras, D. Joaquín Fuertes y García, D. Ignacio Martín de los Ríos, D. Juan Briesa y Labay, don Francisco Siso y Cervero y D. Emilio Tapia Nogueira.

Facultad de Medicina. D. Juan Arjona Trapote, D. Rafael Forns y Cuadras, doña Luisa Trigo y Seco y D. Jacinto Segovia y Caballero.

Facultad de Farmacia. D. Antonio Vázquez y Castillo y don Augusto Alcaraz y Fernández.

EN EL DOCTORADO Facultad de Filosofía y Letras. D. Juan Zaragüeta y Bengoechea y D. Cándido Sánchez-Albornoz y Menduina.

Facultad de Ciencias. D. Vicente García Rodija (Sección de Ciencias químicas), D. José Loustán y Gómez de la Membrillera (id. naturales) y D. José Fernández-Nonidez y López-Calvo (id. id.).

Facultad de Derecho. D. José Calvo Sotelo y D. Felipe Sánchez Román y Gallifa.

Facultad de Medicina. D. Salvador Pascual y Ríos y D. José María del Corral y García.

Facultad de Farmacia. D. Juan José Mouriz y Riesgo.

PREMIOS ESPECIALES instituidos por particulares con destino a los alumnos de la Universidad Central: Facultad de Derecho. Premio del Excmo. Sr. D. Juan Manuel Montalbán y Hernandez.

D. Miguel García Grañero, D. Elpidio Lozano Escalona, D. Godofredo Gómez Minot, D. Mariano Muñoz del Olmo y D. Erasmo Bueca y García.

Facultad de Filosofía y Letras. Premio de la excelentísima señora doña Manuela Rivadeneira, viuda de Pi y Margall.

D. Demetrio Nalda y Domínguez. Facultad de Medicina. Premio del doctor Martínez Molina:

D. Plácido González Duarte, alumno del primer año de Anatomía. Terminado el reparto de premios, levantóse el Sr. Conde y Luque para declarar abierto el curso académico de 1913 a 1914, finalizando seguidamente el acto, a las tres y media de la tarde.

NOVEDADES TEATRALES

EN INFANTA ISABEL

«El cardenal.»

El interés sigue siendo el resorte supremo, el único capaz de mover completamente al espectador en el teatro, y por consiguiente la más grande fuerza de la literatura dramática.

Esa fuerza la tiene positivamente la obra estrenada anoche en el teatro Infanta Isabel, y por tenerla tan marcadamente y ser un interés más material que psicológico, más de acción que de proceso psíquico de los personajes, no faltó quien calificara a «El cardenal» de melodrama.

Sea esto o sea otra cosa—cuestión de etiquetas, poco interesante—, lo esencial es que el público estuvo durante tres horas pendiente de la obra y que correspondió con aplausos calorosos a la emoción que ésta le había proporcionado.

En este sentido, pues, la obra es buena. Quizá un análisis detenido de ella, bienendándonos, por ejemplo, al criterio de Zola para juzgar los dramas históricos, nos haría formar un juicio distinto; pero desde luego ese juicio sería completamente aventurado si no le precedía una amplia documentación histórica acerca de los Médicis y de su época, que, naturalmente, ni es fácil adquirir de pronto ni el público podía tener anoche en su mano para hacer un examen comparativo.

Tal vez el autor de «El cardenal» ha visto demasiado rosada la figura de Juan de Médicis; pero tal como en la obra aparece es, sin duda alguna, eminentemente teatral: con esta condición y el interés de la obra no era difícil lograr el buen éxito que la misma logró anoche.

A él contribuyó mucho la interpretación. Tallavi gustó, y con motivo, mucho más en esta obra que en «Otel».

Supo dar al carácter de Juan de Médicis la interpretación que el autor buscó, seguramente, haciendo de él un prelado artista y místico, y en todos los momentos de esa interpretación tuvo aciertos grandes, que le valieron aplausos sinceros y calorosos.

Con él triunfó completamente la señora Gámez, que anoche se presentó como actriz dramática, y en la escena culminante del acto tercero fué aplaudidísima por el brío y calor que puso en sus frases. No fué éste su único acierto: el papel obtuvo en conjunto una interpretación excelente. La Sra. Gámez es positivamente una gran actriz.

Los demás artistas compusieron un excelente fondo a las figuras principales. De ellos merecen mención especial Anita Martos y los Sres. Aguilar y Requena.

Alejandro MIQUIS

Miscelánea telegráfica

El «Alfonso XIII».

LA CORUNA 1.—Procedente de la Habana ha llegado a este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica «Alfonso XIII».—C.

Explosión en una fábrica.

BERNA 1.—De Olten dicen haberse producido una fuerte explosión en la fábrica de peines de Mumlswill, resultando 22 obreros muertos, 30 heridos de gravedad y otros muchos contusionados.—C.

Huracán en Nueva Orleans.

LONDRES 1.—Cablegrafían de Nueva Orleans que un huracán ha devastado aquel país, causando daños por valor de dos millones de dólares y destruyendo numerosos monumentos, especialmente iglesias.

Hay numerosas víctimas.—Dabor.

Marruecos

Según comunica desde Tetuán el general en jefe, ha sido ocupada por el general Villalba, en Larache, la posición de Inegark.

Las clases de adultas

Una numerosísima Comisión de maestras de Madrid ha visitado al director general de Primera Enseñanza para encarecer nuevamente que establezca el turno de rotación que ordena la ley para el desempeño de estas clases, como se hace en toda España, y en el mismo Madrid, pues es muy lamentable que las escuelas de adultas se hallen vinouladas, arbitrariamente, en unas cuantas maestras privilegiadas, que las vienen desempeñando invariablemente, sin que superioridad de títulos ni de méritos abonen tan absurda e injustificada primacía.

CASA REAL

Con S. M. el Rey ha despachado esta mañana, a la hora de costumbre, el presidente del Consejo de Ministros.

Después recibió el Soberano en audiencia al representante en Madrid de la Compañía naviera Pinillos, D. Guillermo Pozzi, y al jefe del tabor de policía indígena de Tánger, comandante Patxot.

También ha recibido hoy S. M. el Rey al general en situación de reserva, don José Izquierdo, al que acompañaban sus hijos D. José y D. Emilio, oficiales del Ejército.

El general Izquierdo es laudado por los franceses y recordando esta circunstancia el Soberano había mostrado sus deseos de saludarle, participándole así a uno de los hijos del heroico militar, al que encontró de guardia un día a las puertas del Palacio.

Los jefes y oficiales de Alabarderos que han mandado las fuerzas de este

Cuerpo que estuvieron de jornada en La Granja se han presentado hoy a S. M. el Rey, ofreciéndole sus respetos.

S. M. la Reina doña Victoria y sus augustos hijos saldrán de San Sebastián en tren especial el domingo por la noche, para llegar a Madrid el lunes por la mañana.

El lunes próximo llegará a Madrid, dando por terminada la jornada en La Granja, S. A. la infanta doña Isabel.

S. M. el Rey, acompañado por el conde de la Unión, pasó esta tarde, en automóvil, por la carretera de El Pardo.

Las comunicaciones con el extranjero

El director general de Correos y Telégrafos ha recibido un telegrama del ministro de Comunicaciones de Francia participándole que en lo sucesivo la correspondencia y paquetes postales con destino a Suiza quedarán detenidos en Francia por tiempo indefinido.

También la Oficina internacional de Berna ha dirigido a nuestro director general de Comunicaciones el siguiente telegrama: «Administración francesa notifica que no admite telegramas privados ni servicios tasados para Suiza.

Los destinados a Alemania, Bulgaria, Dinamarca, Grecia, Servia, Montenegro, Noruega, Países Bajos, Rumania y América del Sur (vía Francia) sufren cuarenta y ocho horas de retraso. Se expiden sólo telegramas de servicios oficiales y de prensa, que seguirán como hasta aquí. Telegramas privados recibidos en España por vía Francia, de cualquier origen, llegarán con dicho retraso.»

Para facilitar en lo posible la marcha del servicio, nuestra Dirección General ha dispuesto que pueda utilizarse la vía Bilbao para las naciones de Europa y la vía Eastern para las del Sur, quedando libres del tránsito francés la del Sur y Bilbao para América del Sur.

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tres de la tarde.

PARIS 1 (oficial).—«En Artois hemos progresado con granadas, tomando trincheras y zapas al Este y Sureste de Neuville.

Dos contraataques alemanes, dirigidos uno contra el fortín que hemos conquistado ayer en el bosque de Givenchy y otro contra las trincheras donde nos hemos instalado en la cota 119, han sido totalmente rechazados.

Al Norte del Aisne, cerca de Soupir, el enemigo ha realizado violentas demostraciones contra nuestras trincheras; pero el bombardeo y el tiro de fusilería no ha sido seguido de ningún ataque de Infantería.

En Champagne hemos detenido por nuestro fuego un contraataque. El número de prisioneros hechos ayer tarde durante nuestra progresión al Norte de Massiges es de 280, de los que seis son oficiales.»

Telegramas del Rey de Inglaterra y de M. Poincaré.

PARIS 1.—El Rey de Inglaterra ha dirigido al presidente de la República francesa el siguiente telegrama: «He seguido con admiración las magníficas hazañas del Ejército francés, y aprovecho esta ocasión para felicitar al presidente de la República, así como al general Joffre y a toda la nación francesa, por el gran éxito conseguido por las heroicas tropas francesas desde el principio de nuestra común ofensiva.—Georges.»

El presidente le ha contestado: «Leyendo el lisonjero mensaje de V. M., los ejércitos franceses y su general en jefe sentirán un profundo sentimiento de gratitud y de orgullo. Saber cuán alentadora es la cooperación de las tropas aliadas y que la brillante ofensiva del mariscal French ha contribuido a los comunes éxitos de estos últimos días.

Me hago el intérprete de la nación francesa entera expresando a V. M. y al bizarro Ejército británico mis más vivas felicitaciones.—Raimundo Poincaré.»

Noticias oficiales rusas.

PETROGRADO 1 (oficial).—«El enemigo intentó inútilmente tomar la ofensiva en varios puntos, logrando sólo echarnos hacia atrás en algunos sectores de la región de Lutzke, que abandonamos hace dos días, mientras avanzamos en otros puntos.

Al Sur del lago Narotch el enemigo se retiró desordenadamente, ocupando nosotros dos pueblos a orillas del Sty y capturando a 105 hombres.

El Estado Mayor posee informes favorables para los ejércitos rusos, esperando sean confirmados para publicarlos.»

Crédito para gastos militares en Grecia.

ATENAS 1.—En la sesión celebrada ayer por la Cámara griega el ministro de la Guerra presentó un proyecto de crédito de 150 millones, destinados en su totalidad a necesidades militares de toda urgencia.

El ministro de Hacienda pidió a la Cámara autorización para emitir un empréstito por dicha suma.—C.

NOTAS DEL DIA

El conde de Romanones ha reunido esta mañana en su domicilio a los concejales liberales del Ayuntamiento de Madrid, con objeto de tratar con ellos de la Administración municipal.

Después de enterarse el jefe del partido liberal de la situación de nuestro Municipio, dió instrucciones a dichos concejales para que se ocuparan resuel-

lamente a todo aumento de gastos en el presupuesto para el año próximo. No sólo cree el conde de Romanones que la situación del comercio, la industria y el vecindario de la corte no admite el gravamen de una sola peseta, sino que entiende que en el presupuesto de gastos se pueden realizar bastantes economías.

A este fin seguirá ocupándose con los concejales liberales de tan importante cuestión.

El Sr. Valero Hervás, acompañado de todos los concejales que componen la minoría, confirió con el alcalde de esta mañana para darle cuenta de que los concejales liberales se opondrán resuelta y enérgicamente a todo aumento de gastos.

El presidente del Consejo despachó esta mañana con S. M. el Rey, sometiéndolo a la firma un decreto que por delicadeza no había querido llevar el ministro de Marina, por virtud del cual asciende éste a contraalmirante, en terno de antigüedad, pues ocupaba el número uno en el escalafón.

El Sr. Dato, desde el regío Alcazar marchó al Ministerio de Marina, para entregar el decreto al general Miranda y a la vez para felicitarle.

A mediodía, como de costumbre, recibió el Sr. Dato a los «reporters» en su despacho oficial, manifestándoles que las noticias de Marruecos acusan tranquilidad.

El comandante general de Larache da cuenta de una visita realizada a las posiciones de Arilla.

El presidente anunció que la Reina Victoria emprenderá el regreso a Madrid el próximo domingo, y el ministro de Estado, en el expreso del lunes. Del regreso del conde de Esteban Collantes no tenía noticia el Sr. Dato.

El miércoles por la mañana irá el Rey a examinar los anteproyectos del monumento a Cervantes.

Fué interrogado el Sr. Dato sobre la dimisión del gobernador de Sevilla por haber cursado a un alcalde el oficio del cónsul inglés para que se indagara el destino de unos barriles de petróleo.

El Sr. Dato dijo que no tenía noticia de esa dimisión, aunque no ocultó conocer los antecedentes del asunto.

El Sr. Sánchez Guerra, con quien habló esta mañana, nada le comunicó sobre este particular.

El jefe del Gobierno desmintió que el Gobierno francés haya hecho indicaciones en el sentido de que no se permitiera a Muley Hafid residir en Barcelona.

«Es absurdo ese rumor y carece por completo de fundamento—agregó—. El ex Sultán marroquí se ha decidido a visitar diversas provincias españolas por encantarle nuestro suelo, y actualmente se encuentra en El Escorial estudiando documentos árabes que no pudo examinar en la anterior visita con el detenimiento que él deseaba.»

El ministro de la Gobernación, al recibir esta tarde a los periodistas se limitó a manifestar que había enviado una circular a los gobernadores recordándoles el cumplimiento de órdenes suyas relativas a la vigilancia de las substancias cuya exportación pueda perjudicar a la neutralidad.

Dice además el Sr. Sánchez Guerra en su circular que indiquen si recibieron alguna orden por conducto que no sea el reglamentario.

Respecto al caso concreto del gobernador de Sevilla, dijo el ministro que le había enviado la misma circular y esperaba que la citada autoridad justificase su conducta.

El comunicado oficial francés de esta tarde no acusa ningún cambio importante de la situación. Los franceses han realizado algunos progresos en Artois, cerca de Neuville, rechazando contraataques alemanes en esta región y en Champagne. En la región del Aisne hubo cañoneo y tiro de fusilería.

El telegrama oficial ruso, que junta en un párrafo el lago Narotch, situado cerca del Duma, con el río Sty, que corre en la Wolhynia, es punto menos que indescribible. Parece, sin embargo, que los rusos han abandonado Luck, lo que es verosímil, puesto que los partes alemanes hablan de haber cruzado el general Linsingen el Putilowka, que corre al Este de Luck. En otros puntos avanzan los rusos.

El ministro de la Guerra griego ha solicitado de la Cámara un crédito de 150 millones para gastos militares de toda urgencia.

Terminada la liquidación, parece ser que ha faltado algún papel, que ha habido necesidad de adquirir en el correo del Interior al contado.

La Deuda reguladora descuenta el cupón trimestral y apenas varia. El Amortizable 4 por 100 no se opera, y el 5 por 100 cede de 5 a 45 céntimos, según categorías.

Los Tesoros también cortan el cupón, y se tratan los del 4,75 por 100 a la par en la serie A y a 100,85 y 90 en la B.

